
◇ジェットコースター経済

　余暇市場規模は96年の90兆9,140億円をピークに

2017年71兆円8,040億円とほぽ二割減となりました。興

味深い点はバブル崩壊（土地・株下落）91年、国民支

出減少94年、民間給与・レジャー産業売上減少96年と

時間差があることです。

　アベノミックスについて野党やマスコミには否定的議

論が多いようですが、①自殺者減少②雇用率アップに

加えて2018/19年レジャー費も若干ですが持ち直して

います。その主体は外国人観光客による所が大きいと

推定されます。アベノミックス本質は不動産を中心とし

たミニバブル。マタイ伝のように金持ちはより金持ちに

なり貧民はより貧しく「マタイ効果」二極化したものの、

それなりのおこぼれ頂戴と判定できます。ところで2020

年は2月からコロナウィルス蔓延で各種経済統計は大

変調。まるでジェットコースターのようです。結果昨年の

国内GDPは30兆円減少。企業収入はそれの約三倍あ

るので影響は測り知りません。通信・IT・薬品・通販は

絶好調、後半からは製造・海運・資源関連が上向いて

います。一方でサービス業は絶叫マシンどころか凍り

ついて声も出ない業種もあります。

◇どうにも止まらない

　『レジャー白書』では余暇市場を「趣味・創作」「ス

ポーツ」「娯楽」「観光・行楽」の四部門に分けていま

す。これによると余暇産業は前年の72.3兆円から55.2

兆円と前年比24％と大幅な落ち込みを示しました。＜

図表1＞で見ると趣味・創作やスポーツのように落ち込

みが小さいジャンルと観光・旅行のように半減近くなっ

たジャンルに分けられます。なを「娯楽」部門はゲーム

（バチンコ含む）、ギャンブル（公営）、飲食、カラオケに

分けられています。

◇コロナでギャンブルが伸長！

　「死せる孔明いける仲達を走らす」ということわざを

思い出します。何と何と（通販安CM風に）ギャンブル

が伸長しました。自宅勤務、旅行減少、飲食外食制

限で中高年男性を中心にギャンブルに向かわせた

のでしょうか。2020年売上ペースで伸長したジャンル

は＜右頁・図表2＞の通りです。

　ギャンブルはサッカー籤以外は全て伸長していま

すが中でも競艇と地方競馬の復活は驚きです。本白

書では「ボートレースパーク化でファン層拡大」と分

析しています。スポーツは全ジャンル落ち込みの中

でこの数年堅調なサイクリング用スポーツ自転車が

伸長し、高額商品も目立ちます。趣味・創作では何と

言っても有料動画配信・電子出版の伸びでしょう。オ

ンラインゲームも含めてネット系を中心としたメディア

交代が顕著ですが、これは多くの論者が指摘してい

ますので割愛します。

◇旅行は半滅したものの・・・

　海外旅行は全滅に近い。旅行観光は軒並み大幅に

落ちています。中でも貸切バスの落ち込みは注目され

ます。私自身の体験でも昨年夏成田からの京成特急

は三人しか乗っていない、羽田行き高速バスは一人き

りというごくごく稀な体験をしました。テーマパーク・レ

ジャーランドも軒並み長期休業や入場制限しただけに

落ち込みは目立ちます。旅行業も最大手JTB減資、近

ツリグループ債務超過を始め決算情報を見ると中小の

倒産廃業が目立ちます。一昨年の元祖ツーリズム英

クック社倒産に見られるように旅行代理業そのものの

存在が問われています＜図表3＞。

　コロナでは「集まることを禁止」されたので「映画・演劇・

演芸・音楽会・美術鑑賞・イベント」五種も前年比66.4％

減と三分の一になりました。静かでいいかもしれません

がやはり芸能祭事がないと人生は寂しいと思います。

◇参加人口ベース

ユーザー参加人口ベースで見るとコロナ以外の要因

が続いていることがわかリます。

●余暇細分化

●集団ゲーム減少

●バブル期流行したレジャー縮小＝ゴルフ・スキー・

野球・サッカー参加人口大減退

●高齢化が及ぼす影響＝古くからの余暇人口減少

●若年人口を中心としたメディア交代＝新聞・雑誌・

テレビからゲーム・映像配信・SNS

といった影響がレジャーにも押し寄せています。

　こうした中で参加人口が横ばい、ないし微増のものが

あります。ジョギング・マラソン、体操、トレーニング、

ウォーキングは比較的健闘しています。

●健康・個人嗜好＝結局、高齢化の中で健康志向に

向かい、激しいスポーツは忌避されがちです。

●チームの排除＝学校部活はともかく集団スポーツ

は流行らなくなっています。

●メディアは世代差＝新聞・ラジオ・テレビ・ビデオ・

PC・ゲーム・モバイルと人は自分が育ったメディア

に慣れ親しむものです。したがって映像配信・

SNSが大流行するのは当然でそれは既存メディア

衰退と見合いとなっています。

●細分化＝レジャー白書でも四部門だけでなく新た

に18項目の「その他の部門」を作っています。

バーベキュー、ペット、ウォーキング、読書ですが

実は既存項目における細分化の方が問題になっ

ています。観劇といっても歌舞伎・宝塚・大衆演

劇・2.5次元ミュージカル・・・その他と間口は広く

なります。それは音楽・園芸や多くのレジャーにも

当てはまります。

◇マクロとミクロの違い

　自宅に閉じこもりがちだから模型や手芸がブームにと

いう記事が載っていましたがそうしたマスコミの取り上

げは大抵マクロ調査には反映しません。

　『レジャー白書』は余暇活動分析に多大な貢献をして

きました。しかしオタク的価値観の浸透、メディア需要

変化、高齢化少子化、貧富格差拡大、住環境変化、

家計から個計への変化、家族構造変化に対して抜本

的な分類見直しと調査手法改善の時期を迎えていると

感じます。
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＜図表1＞都道府県漁業出荷額（2019年）

■地勢・・・山なし県

　千葉県は旧下総・上総・安房三国＊１。南北は下総

台地・低地と房総半島に二分。房総半島の真ん中

に低い丘陵が連なる。下総は台地と多くの川が作っ

た手賀沼・印旛沼、椿海（田んぼ八万石）や低湿

地。上総・安房は西は東京湾、東は太平洋で長い

九十九里が続く。

　千葉は全国四十七都道府県で最も標高が低い。

四百メートルを超える山を持たない本物「山なし」

県。下総は川氾濫が多い一方安房上総は大河がな

いため水不足になりがち。

■歴史・・・偉人は将門公と日蓮聖人のみ

　下総一ノ宮香取神宮は常陸鹿島神宮弟分。将門

公疾駆は一面トップとして千葉氏（東・相馬）活躍も

里見くん痩我慢も惣五郎一揆も地方ネタ。江戸時

代を通して大藩なく佐倉・大多喜十万石程度。多く

は幕府領旗本領や譜代藩飛び地でコマ切れ＊２。江

戸後期に入ると行徳（塩）、九十九里（鰯業）、銚子

（物資輸送・醤油）、野田（醤油）、流山（味醂）と大

消費地江戸と上方綿業を支えた。江戸から明治初

期は水運主体で『利根川図誌』を見ると両岸繁栄ぶ

りは凄い。人と物が動き金が付いて回るのが鉄則。

明治末から水運に代わり鉄が主役。

　千葉は首都近接。市制順位でいうと千葉市の次

は銚子市。小利根川を渡った市川船橋松戸は大正

末から東京郊外化。下総は東京第一師団軍都。歩

兵連隊（佐倉）、重砲連隊・病院（国府台）、騎兵連

隊（習志野）、鉄道部隊（津田沼）。これは一部現在

も残る。あのくねくね京成の謎は陸軍鉄由縁。

■地経・・・重厚長大と野菜果実花

　常磐線・総武線沿い郊外都市。ここ数十年はこれ

に地下鉄東西線、北総線、京葉線、つくばEXが参

入。京葉線は倉庫ばかりが目立ったが今やタワマ

ン・ホテルや海浜幕張に見られる未来都市風景。つ

くばEXも人気上昇赤丸。古くからの常磐線沿線を

寄り倒す？

　千葉は高度経済成長期に千葉・市原・袖ヶ浦・君

　千葉に新幹線が無くて何が悪い。天下の成田飛行場あり！さらにJR・私鉄・三セク入り乱れ多彩な鉄

走る。超満員通勤電車、リゾート風特急、二十一世紀とは思えぬディーゼル単車とバラエティに富む。

表題は「政界は一寸闇」と宣うた異名＜江戸前フーシュ＞寝業師川島正次郎先生ご出身だからつけたに

あらず。各駅で次々に二股に分岐していくのが千葉鉄の特徴。

　＜三級鉄乗りファン・銭屋小金丸＞

津の東京湾沿いに製鉄所・石油化学コンビナート・

発電所・ガスと重厚長大、そう京葉大工業地帯が成

立、埋立が進んだ。

　千葉名物は農産物。余の子供時分は「千葉のお

ばさん」が美味しい露地物野菜を運んでくれた。つ

い最近まで京成電車最後尾には千葉のおばさんた

ちのための車両がついていた＊３。今は空港客向け

車両に変身。野菜果実花は全国有数で名物多し。

三方を海に囲まれ地引網や銚子イメージが強いも

のの水産業は236億円程度でトップ北海道の十分

の一、二位長崎の数分の一と意外なり＜左頁・図表

1＞。かっての鰯王国はいずこにありや！

　人口バランスは総武・京葉・東西線と常磐線沿い

に集中しているものの県庁所在地集中型ではない

＜図表2＞。千葉市も浦和・蕨を飲み込ん「だ埼玉」

のようになるのだろうか。千葉は中規模都市が数多

く昔からの伝統的な町は人口減に悩む。鉄がそこを

結ぶがどちらかというとストロー効果か＜図表3＞。

1980年代のバブル時代は東京から70キロ圏まで宅

地ブームが押し寄せた。千葉市土気駅近くの十数

億円のチバリーヒルズや山武市の住宅はバブル崩

壊で人口減に転じた。一場の夢・・・

■鉄における半島問題

地球儀見れば欧州とて所詮は大陸の半島、人を島

国小人と侮るなかれ。半島は交通不便で行き止まり、

歴史的にメジャーからいじめら、半島人は何かと僻

みっぽい。鉄における半島比較は＜8頁・図表4＞。

紀勢本線は特急でも数時間。風景は美しいが鉄ファ

ンや物好き以外は乗らない。昔は新宮・田辺は船

旅。今は白浜に飛ぶか高速道路が至便。伊豆半島

は房総半島より一回り小さく東海岸は伊豆下田止ま

り。こんな場所で開港とは幕府もお人が悪い。ハリス

氏欲求不満もわかる。紀伊半島と並んで伊豆山々は

峻険異形多雨が際立つ。西伊豆は鉄と無縁。ちっぽ

けな三浦半島は横須賀軍港・浦賀造船所と近代軍

事産業史。京急はとうとう「三崎口」止まりでマグロ三

崎に辿りつかず油壺遊園も閉鎖。環境派の罪重し。

川崎大師参拝電車から出発進行、猛烈な国鉄競争

から、今はしがない羽田空港便。

　さて房総半島は外房線・内房線で半島一周、外房

特急「わかしお」は安房鴨川。内房特急「さざなみ」

は新宿駅・東京駅から館山（土日だけ）。各駅ならば

木更津－上総一ノ宮で房総半島一周。さらに私鉄

乗り継ぎで養老渓谷、城下町大多喜を通る五井・大

原間で房総半島横断ができる。

■二股に別れる

　外房線特急で千葉鉄の二股ぶりがよくわかる。千

葉駅は総武本線（成田、銚子）、外房・内房とホーム

二股千葉

鉄ちゃん地勢学
が放射線状に並んでいた。今はモノレールや商業施

設で分かりにくいが昔は放射状ホームがよくわかっ

た。そこから二駅で蘇我。ここで内房線外房線が分

かれる。今では蘇我駅は京葉線・横須賀線直通の分

岐点。外房線はここからスビードアップしてチバリーヒ

ルズ土気駅「兵どもが夢の跡」を過ぎると房総丘陵を

超え大網駅。この大網駅こそ千葉鉄二股の象徴。こ

こまでまっすぐ東進してきた外房線は次の茂原に向

けて南下する。大網駅三番線ホームは分岐しており

東金行きが北進し九十九里を疾走する。旧国鉄JRだ

けでも成田、佐倉、我孫子、成東、木更津、香取、銚

子（分岐は松岸）・・・

　さらに私鉄地下鉄が絡むとアルツ三級鉄ちゃんに

はお手上げ。二股というより隣の駅乗換も多い。千葉

私鉄は京成天下。何故か東武がしゃしゃり出て都営

地下鉄さらに多くの三セクが登場、関東鉄道もEXで

フランケン大復活＜右頁・図表5＞。京成線は乗り慣

れていない人には分かりにくい。うーん昔の名鉄と

どっちかしらん。演目は京成本線・北総線・新京成三

本だて。しかも前二つに都営地下鉄・京浜急行が乗

り入れてくる。そしてあのピンク色！新京成も・・・。新

鎌ヶ谷駅は三つの路線が集中している鉄交通要衝

である。「えっ、マイナー路線ばかりだ」。ノン、否。今

にこの路線は発展する、かも。事実グーグルは大切

なデータセンターを地盤強固水害山崩れなし北総台

地の要、印西牧の原に置いている。流石目の付け所

が違います。

■民間の力で出発

　千葉鉄は成田詣や商業で栄えていた佐原・銚子を

結ぶ鉄として出発。さらに総武線・常磐線は軍事輸送

で発展、郊外化とともに私鉄網も一段と交差した。

　都市郊外部発展と地方農村部の人口減、さらに張り

巡らされた高速道路で千葉鉄は曲がり角を迎えてい

る。

水産額は豊漁などにより数年で大きく変わるが、
千葉はここ30年落ちるのみ。
また内海では養殖が増加している。

1  北海道 2,307億円

2  長崎 1,013億円

3  愛媛 862億円

4  宮城 835億円

5  鹿児島 761億円

6  青森 527億円

7  静岡 491億円

8  高知 488億円

9  兵庫 487億円

10  三重 421億円

…

18  千葉 236億円

（東洋経済『都市データパック』他を元に作成）
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書では「ボートレースパーク化でファン層拡大」と分

析しています。スポーツは全ジャンル落ち込みの中

でこの数年堅調なサイクリング用スポーツ自転車が

伸長し、高額商品も目立ちます。趣味・創作では何と

言っても有料動画配信・電子出版の伸びでしょう。オ

ンラインゲームも含めてネット系を中心としたメディア

交代が顕著ですが、これは多くの論者が指摘してい

ますので割愛します。

◇旅行は半滅したものの・・・　

　海外旅行は全滅に近い。旅行観光は軒並み大幅に

落ちています。中でも貸切バスの落ち込みは注目され

ます。私自身の体験でも昨年夏成田からの京成特急

は三人しか乗っていない、羽田行き高速バスは一人き

りというごくごく稀な体験をしました。テーマパーク・レ

ジャーランドも軒並み長期休業や入場制限しただけに

落ち込みは目立ちます。旅行業も最大手JTB減資、近

ツリグループ債務超過を始め決算情報を見ると中小の

倒産廃業が目立ちます。一昨年の元祖ツーリズム英

クック社倒産に見られるように旅行代理業そのものの

存在が問われています＜図表3＞。

　コロナでは「集まることを禁止」されたので「映画・演劇・

演芸・音楽会・美術鑑賞・イベント」五種も前年比66.4％

減と三分の一になりました。静かでいいかもしれません

がやはり芸能祭事がないと人生は寂しいと思います。

◇参加人口ベース　

　ユーザー参加人口ベースで見るとコロナ以外の要因

が続いていることがわかリます。

●余暇細分化

●集団ゲーム減少

●バブル期流行したレジャー縮小＝ゴルフ・スキー・

野球・サッカー参加人口大減退

●高齢化が及ぼす影響＝古くからの余暇人口減少

●若年人口を中心としたメディア交代＝新聞・雑誌・

テレビからゲーム・映像配信・SNS

といった影響がレジャーにも押し寄せています。

　こうした中で参加人口が横ばい、ないし微増のものが

あります。ジョギング・マラソン、体操、トレーニング、

ウォーキングは比較的健闘しています。

●健康・個人嗜好＝結局、高齢化の中で健康志向に

向かい、激しいスポーツは忌避されがちです。

●チームの排除＝学校部活はともかく集団スポーツ

は流行らなくなっています。

●メディアは世代差＝新聞・ラジオ・テレビ・ビデオ・

PC・ゲーム・モバイルと人は自分が育ったメディア

に慣れ親しむものです。したがって映像配信・

SNSが大流行するのは当然でそれは既存メディア

衰退と見合いとなっています。

●細分化＝レジャー白書でも四部門だけでなく新た

に18項目の「その他の部門」を作っています。

バーベキュー、ペット、ウォーキング、読書ですが

実は既存項目における細分化の方が問題になっ

ています。観劇といっても歌舞伎・宝塚・大衆演

劇・2.5次元ミュージカル・・・その他と間口は広く

なります。それは音楽・園芸や多くのレジャーにも

当てはまります。

◇マクロとミクロの違い　

　自宅に閉じこもりがちだから模型や手芸がブームにと

いう記事が載っていましたがそうしたマスコミの取り上

げは大抵マクロ調査には反映しません。

　『レジャー白書』は余暇活動分析に多大な貢献をして

きました。しかしオタク的価値観の浸透、メディア需要

変化、高齢化少子化、貧富格差拡大、住環境変化、

家計から個計への変化、家族構造変化に対して抜本

的な分類見直しと調査手法改善の時期を迎えていると

感じます。

天保銭　2021/11　7
　

鉄ちゃん地勢学

県 人口（1） 県庁所在地 人口（2） 比率*

千葉県 632.9万人 千葉市 97.3万人 15.4%

神奈川県 920.9万人 横浜市 375.5万人 40.8%

埼玉県 739.0万人 さいたま市 131.4万人 17.8%

＜図表2＞県庁所在地人口比率（2020年）

＜図表3＞千葉県の自治体人口（2020年）

＊：県人口における県庁所在地人口の比率�

■地勢・・・山なし県

　千葉県は旧下総・上総・安房三国＊１。南北は下総

台地・低地と房総半島に二分。房総半島の真ん中

に低い丘陵が連なる。下総は台地と多くの川が作っ

た手賀沼・印旛沼、椿海（田んぼ八万石）や低湿

地。上総・安房は西は東京湾、東は太平洋で長い

九十九里が続く。

　千葉は全国四十七都道府県で最も標高が低い。

四百メートルを超える山を持たない本物「山なし」

県。下総は川氾濫が多い一方安房上総は大河がな

いため水不足になりがち。

■歴史・・・偉人は将門公と日蓮聖人のみ

　下総一ノ宮香取神宮は常陸鹿島神宮弟分。将門

公疾駆は一面トップとして千葉氏（東・相馬）活躍も

里見くん痩我慢も惣五郎一揆も地方ネタ。江戸時

代を通して大藩なく佐倉・大多喜十万石程度。多く

は幕府領旗本領や譜代藩飛び地でコマ切れ＊２。江

戸後期に入ると行徳（塩）、九十九里（鰯業）、銚子

（物資輸送・醤油）、野田（醤油）、流山（味醂）と大

消費地江戸と上方綿業を支えた。江戸から明治初

期は水運主体で『利根川図誌』を見ると両岸繁栄ぶ

りは凄い。人と物が動き金が付いて回るのが鉄則。

明治末から水運に代わり鉄が主役。

　千葉は首都近接。市制順位でいうと千葉市の次

は銚子市。小利根川を渡った市川船橋松戸は大正

末から東京郊外化。下総は東京第一師団軍都。歩

兵連隊（佐倉）、重砲連隊・病院（国府台）、騎兵連

隊（習志野）、鉄道部隊（津田沼）。これは一部現在

も残る。あのくねくね京成の謎は陸軍鉄由縁。

■地経・・・重厚長大と野菜果実花　

　常磐線・総武線沿い郊外都市。ここ数十年はこれ

に地下鉄東西線、北総線、京葉線、つくばEXが参

入。京葉線は倉庫ばかりが目立ったが今やタワマ

ン・ホテルや海浜幕張に見られる未来都市風景。つ

くばEXも人気上昇赤丸。古くからの常磐線沿線を

寄り倒す？

　千葉は高度経済成長期に千葉・市原・袖ヶ浦・君

津の東京湾沿いに製鉄所・石油化学コンビナート・

発電所・ガスと重厚長大、そう京葉大工業地帯が成

立、埋立が進んだ。

　千葉名物は農産物。余の子供時分は「千葉のお

ばさん」が美味しい露地物野菜を運んでくれた。つ

い最近まで京成電車最後尾には千葉のおばさんた

ちのための車両がついていた＊３。今は空港客向け

車両に変身。野菜果実花は全国有数で名物多し。

三方を海に囲まれ地引網や銚子イメージが強いも

のの水産業は236億円程度でトップ北海道の十分

の一、二位長崎の数分の一と意外なり＜左頁・図表

1＞。かっての鰯王国はいずこにありや！

　人口バランスは総武・京葉・東西線と常磐線沿い

に集中しているものの県庁所在地集中型ではない

＜図表2＞。千葉市も浦和・蕨を飲み込ん「だ埼玉」

のようになるのだろうか。千葉は中規模都市が数多

く昔からの伝統的な町は人口減に悩む。鉄がそこを

結ぶがどちらかというとストロー効果か＜図表3＞。

1980年代のバブル時代は東京から70キロ圏まで宅

地ブームが押し寄せた。千葉市土気駅近くの十数

億円のチバリーヒルズや山武市の住宅はバブル崩

壊で人口減に転じた。一場の夢・・・

■鉄における半島問題

　地球儀見れば欧州とて所詮は大陸の半島、人を島

国小人と侮るなかれ。半島は交通不便で行き止まり、

歴史的にメジャーからいじめら、半島人は何かと僻

みっぽい。鉄における半島比較は＜8頁・図表4＞。

紀勢本線は特急でも数時間。風景は美しいが鉄ファ

ンや物好き以外は乗らない。昔は新宮・田辺は船

旅。今は白浜に飛ぶか高速道路が至便。伊豆半島

は房総半島より一回り小さく東海岸は伊豆下田止ま

り。こんな場所で開港とは幕府もお人が悪い。ハリス

氏欲求不満もわかる。紀伊半島と並んで伊豆山々は

峻険異形多雨が際立つ。西伊豆は鉄と無縁。ちっぽ

けな三浦半島は横須賀軍港・浦賀造船所と近代軍

事産業史。京急はとうとう「三崎口」止まりでマグロ三

崎に辿りつかず油壺遊園も閉鎖。環境派の罪重し。

川崎大師参拝電車から出発進行、猛烈な国鉄競争

から、今はしがない羽田空港便。

　さて房総半島は外房線・内房線で半島一周、外房

特急「わかしお」は安房鴨川。内房特急「さざなみ」

は新宿駅・東京駅から館山（土日だけ）。各駅ならば

木更津－上総一ノ宮で房総半島一周。さらに私鉄

乗り継ぎで養老渓谷、城下町大多喜を通る五井・大

原間で房総半島横断ができる。

■二股に別れる

　外房線特急で千葉鉄の二股ぶりがよくわかる。千

葉駅は総武本線（成田、銚子）、外房・内房とホーム

が放射線状に並んでいた。今はモノレールや商業施

設で分かりにくいが昔は放射状ホームがよくわかっ

た。そこから二駅で蘇我。ここで内房線外房線が分

かれる。今では蘇我駅は京葉線・横須賀線直通の分

岐点。外房線はここからスビードアップしてチバリーヒ

ルズ土気駅「兵どもが夢の跡」を過ぎると房総丘陵を

超え大網駅。この大網駅こそ千葉鉄二股の象徴。こ

こまでまっすぐ東進してきた外房線は次の茂原に向

けて南下する。大網駅三番線ホームは分岐しており

東金行きが北進し九十九里を疾走する。旧国鉄JRだ

けでも成田、佐倉、我孫子、成東、木更津、香取、銚

子（分岐は松岸）・・・

　さらに私鉄地下鉄が絡むとアルツ三級鉄ちゃんに

はお手上げ。二股というより隣の駅乗換も多い。千葉

私鉄は京成天下。何故か東武がしゃしゃり出て都営

地下鉄さらに多くの三セクが登場、関東鉄道もEXで

フランケン大復活＜右頁・図表5＞。京成線は乗り慣

れていない人には分かりにくい。うーん昔の名鉄と

どっちかしらん。演目は京成本線・北総線・新京成三

本だて。しかも前二つに都営地下鉄・京浜急行が乗

り入れてくる。そしてあのピンク色！新京成も・・・。新

鎌ヶ谷駅は三つの路線が集中している鉄交通要衝

である。「えっ、マイナー路線ばかりだ」。ノン、否。今

にこの路線は発展する、かも。事実グーグルは大切

なデータセンターを地盤強固水害山崩れなし北総台

地の要、印西牧の原に置いている。流石目の付け所

が違います。

■民間の力で出発

　千葉鉄は成田詣や商業で栄えていた佐原・銚子を

結ぶ鉄として出発。さらに総武線・常磐線は軍事輸送

で発展、郊外化とともに私鉄網も一段と交差した。

　都市郊外部発展と地方農村部の人口減、さらに張り

巡らされた高速道路で千葉鉄は曲がり角を迎えてい

る。
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＜図表4＞日本の各半島を一周する主な鉄道

半島名 主な鉄道 概要 路線距離

・紀勢本線 亀山－和歌山

・阪和線 天王寺－和歌山、イメージは大阪－天王寺－名古屋 384km

・他　（南海） 全通は昭和34年

・内房線 千葉－安房鴨川、イメージは東京・新宿－安房鴨川 93km

・外房線 蘇我－安房鴨川、イメージは東京－安房鴨川 120km

・他

・伊豆急 伊東－伊豆下田、イメージは熱海－伊豆下田 46km

・伊豆箱根鉄道 三島－修善寺 12km

・横須賀線 東京－久里浜（正式には大船－久里浜だが・・・）

・京急 泉岳寺－金沢八景－逗子
　　　　　　　　　  　　　　堀之内－浦賀
　　　　　　　　　　　　　    　　　　　三崎口

メニュー
色々
︓

三浦

伊豆

房総

紀伊大

少し
大

中

小 3方向に
分岐

■地勢・・・山なし県

　千葉県は旧下総・上総・安房三国＊１。南北は下総

台地・低地と房総半島に二分。房総半島の真ん中

に低い丘陵が連なる。下総は台地と多くの川が作っ

た手賀沼・印旛沼、椿海（田んぼ八万石）や低湿

地。上総・安房は西は東京湾、東は太平洋で長い

九十九里が続く。

　千葉は全国四十七都道府県で最も標高が低い。

四百メートルを超える山を持たない本物「山なし」

県。下総は川氾濫が多い一方安房上総は大河がな

いため水不足になりがち。

■歴史・・・偉人は将門公と日蓮聖人のみ

　下総一ノ宮香取神宮は常陸鹿島神宮弟分。将門

公疾駆は一面トップとして千葉氏（東・相馬）活躍も

里見くん痩我慢も惣五郎一揆も地方ネタ。江戸時

代を通して大藩なく佐倉・大多喜十万石程度。多く

は幕府領旗本領や譜代藩飛び地でコマ切れ＊２。江

戸後期に入ると行徳（塩）、九十九里（鰯業）、銚子

（物資輸送・醤油）、野田（醤油）、流山（味醂）と大

消費地江戸と上方綿業を支えた。江戸から明治初

期は水運主体で『利根川図誌』を見ると両岸繁栄ぶ

りは凄い。人と物が動き金が付いて回るのが鉄則。

明治末から水運に代わり鉄が主役。

　千葉は首都近接。市制順位でいうと千葉市の次

は銚子市。小利根川を渡った市川船橋松戸は大正

末から東京郊外化。下総は東京第一師団軍都。歩

兵連隊（佐倉）、重砲連隊・病院（国府台）、騎兵連

隊（習志野）、鉄道部隊（津田沼）。これは一部現在

も残る。あのくねくね京成の謎は陸軍鉄由縁。

■地経・・・重厚長大と野菜果実花　

　常磐線・総武線沿い郊外都市。ここ数十年はこれ

に地下鉄東西線、北総線、京葉線、つくばEXが参

入。京葉線は倉庫ばかりが目立ったが今やタワマ

ン・ホテルや海浜幕張に見られる未来都市風景。つ

くばEXも人気上昇赤丸。古くからの常磐線沿線を

寄り倒す？

　千葉は高度経済成長期に千葉・市原・袖ヶ浦・君

津の東京湾沿いに製鉄所・石油化学コンビナート・

発電所・ガスと重厚長大、そう京葉大工業地帯が成

立、埋立が進んだ。

　千葉名物は農産物。余の子供時分は「千葉のお

ばさん」が美味しい露地物野菜を運んでくれた。つ

い最近まで京成電車最後尾には千葉のおばさんた

ちのための車両がついていた＊３。今は空港客向け

車両に変身。野菜果実花は全国有数で名物多し。

三方を海に囲まれ地引網や銚子イメージが強いも

のの水産業は236億円程度でトップ北海道の十分

の一、二位長崎の数分の一と意外なり＜左頁・図表

1＞。かっての鰯王国はいずこにありや！

　人口バランスは総武・京葉・東西線と常磐線沿い

に集中しているものの県庁所在地集中型ではない

＜図表2＞。千葉市も浦和・蕨を飲み込ん「だ埼玉」

のようになるのだろうか。千葉は中規模都市が数多

く昔からの伝統的な町は人口減に悩む。鉄がそこを

結ぶがどちらかというとストロー効果か＜図表3＞。

1980年代のバブル時代は東京から70キロ圏まで宅

地ブームが押し寄せた。千葉市土気駅近くの十数

億円のチバリーヒルズや山武市の住宅はバブル崩

壊で人口減に転じた。一場の夢・・・

■鉄における半島問題

　地球儀見れば欧州とて所詮は大陸の半島、人を島

国小人と侮るなかれ。半島は交通不便で行き止まり、

歴史的にメジャーからいじめら、半島人は何かと僻

みっぽい。鉄における半島比較は＜8頁・図表4＞。

紀勢本線は特急でも数時間。風景は美しいが鉄ファ

ンや物好き以外は乗らない。昔は新宮・田辺は船

旅。今は白浜に飛ぶか高速道路が至便。伊豆半島

は房総半島より一回り小さく東海岸は伊豆下田止ま

り。こんな場所で開港とは幕府もお人が悪い。ハリス

氏欲求不満もわかる。紀伊半島と並んで伊豆山々は

峻険異形多雨が際立つ。西伊豆は鉄と無縁。ちっぽ

けな三浦半島は横須賀軍港・浦賀造船所と近代軍

事産業史。京急はとうとう「三崎口」止まりでマグロ三

崎に辿りつかず油壺遊園も閉鎖。環境派の罪重し。

川崎大師参拝電車から出発進行、猛烈な国鉄競争

から、今はしがない羽田空港便。

　さて房総半島は外房線・内房線で半島一周、外房

特急「わかしお」は安房鴨川。内房特急「さざなみ」

は新宿駅・東京駅から館山（土日だけ）。各駅ならば

木更津－上総一ノ宮で房総半島一周。さらに私鉄

乗り継ぎで養老渓谷、城下町大多喜を通る五井・大

原間で房総半島横断ができる。

■二股に別れる

　外房線特急で千葉鉄の二股ぶりがよくわかる。千

葉駅は総武本線（成田、銚子）、外房・内房とホーム

が放射線状に並んでいた。今はモノレールや商業施

設で分かりにくいが昔は放射状ホームがよくわかっ

た。そこから二駅で蘇我。ここで内房線外房線が分

かれる。今では蘇我駅は京葉線・横須賀線直通の分

岐点。外房線はここからスビードアップしてチバリーヒ

ルズ土気駅「兵どもが夢の跡」を過ぎると房総丘陵を

超え大網駅。この大網駅こそ千葉鉄二股の象徴。こ

こまでまっすぐ東進してきた外房線は次の茂原に向

けて南下する。大網駅三番線ホームは分岐しており

東金行きが北進し九十九里を疾走する。旧国鉄JRだ

けでも成田、佐倉、我孫子、成東、木更津、香取、銚

子（分岐は松岸）・・・

　さらに私鉄地下鉄が絡むとアルツ三級鉄ちゃんに

はお手上げ。二股というより隣の駅乗換も多い。千葉

私鉄は京成天下。何故か東武がしゃしゃり出て都営

地下鉄さらに多くの三セクが登場、関東鉄道もEXで

フランケン大復活＜右頁・図表5＞。京成線は乗り慣

れていない人には分かりにくい。うーん昔の名鉄と

どっちかしらん。演目は京成本線・北総線・新京成三

本だて。しかも前二つに都営地下鉄・京浜急行が乗

り入れてくる。そしてあのピンク色！新京成も・・・。新

鎌ヶ谷駅は三つの路線が集中している鉄交通要衝

である。「えっ、マイナー路線ばかりだ」。ノン、否。今

にこの路線は発展する、かも。事実グーグルは大切

なデータセンターを地盤強固水害山崩れなし北総台

地の要、印西牧の原に置いている。流石目の付け所

が違います。

■民間の力で出発

　千葉鉄は成田詣や商業で栄えていた佐原・銚子を

結ぶ鉄として出発。さらに総武線・常磐線は軍事輸送

で発展、郊外化とともに私鉄網も一段と交差した。

　都市郊外部発展と地方農村部の人口減、さらに張り

巡らされた高速道路で千葉鉄は曲がり角を迎えてい

る。



◇作品概要

　舞台はボストン。富豪（スティーブ・マックイーン）

が銀行強盗を首謀、それを追跡する保険会社調査

員（フェイ・ダナウェイ）との虚実を交えた駆け引き

（アフェア）が見ものです。1960年代はS・マックイー

ンは『シンシナティ・キッド』『砲艦サンパブロ』と連続

して話題作に主演、68年にはスマッシュヒット『ブリッ

ト』。本作品は彼には珍しく三つ揃いのスーツ姿。前

年『俺たちに明日はない』でスターとなったフェイ・ダ

ナウェイはかなり奇抜なファッション連続で花を添え

ます。本作品は99年『トマス・クラウン・アフェア』ビ

アース・プロスナン主演でリメイク。昔は一生懸命邦

題をつけていましたが今は原題そのままです。監督

ノーマン・ジェイソンは前作『夜の大捜査線』ヒット及

び受賞でプロデューサー兼務。音楽はミシェル・ル

グラン。スター・スタッフ・監督がもっとも勢いがあっ

た頃の作品です。

◇60年代の映像技術

　　　／マルチ＋アップ＋ピント送り

　特筆されるのはタイトルロールからマルチ画面が

使われ。強盗一味が銀行に集結するシーンでテン

ポのいいマルチ映像が展開します。60-70年代は

ニューヨーク（64年）、モントリオール（67年）、大阪

万博（70年）においてイベント映像（博展映像）が多

用されました。大阪万博政府館は市川崑監督（撮影

助手は木村大作）のマルチだったはずです。

　劇映画でも早くから横長で大画面を生かした大作

が作られています。斬新なモンタージュ・カット技法

で知られるアベル・ガンスは三台のカメラを使った

「トリプルエクラン」方式で『ナポレオン』（27年）を製

作しました。これは十二時間の意欲作で興行的に

は大失敗。本作品のマルチ映像は多面的で洗練さ

れモンタージュの役割を果たしています。マルチは

写真（マルチイメージ）、映画・ビデオからビデオ

ディスクさらにフレームのないフラットディスプレイ、

コンピューター制御さらにハイビジョン4K・8Kで一層

効果的な手法になっています。

　もう一つは人物のクローズアップ撮影とポロシーン

などに見られる後ピン前ピン駆使の撮影技法です。

フェイ・ダナウェイのアップは50インチテレビでさえウ

ブ毛まで見え映画館大画面ではびっくりするかもし

れません。CG・VFX駆使、現在の映画技法と異なり

ます。

◇登場メディア　

●公衆電話＝公衆電話ボックスが強盗組の重要な

手段です。ここに電話をかけ実行犯五人に指示

する緊張感はモバイル時代とは大きな落差があり

ます。

●小額紙幣＝貨幣をメディアとしたのはマクルーハ

ンの卓見です。銀行強盗が奪った262万ドルは少

額紙幣（20ドル・10ドル・5ドル・1ドル）でスイスの

銀行無記名口座に預けます。映画の中でフェイ・

ダナウェイが「バミューダ、バハマ」とタックスヘブ

ンをあげています。昔見たときは全くわかりません

でした。ところで262万ドルというと現在だと三千万

ドル程度でしょうか。

●大型汎用コンピューター＝航空機の乗客名簿と

銀行関係者を照合するのに大げさなコンピュー

ターからパンチカードが打ち出されてきます。

●16ミリ映画撮影機＝キヤノンスクービック。ニュー

スカメラマンのエクレールについては本誌2021年

弥生号「映像日記」で指摘されている通りですが

ニュース撮影班はカメラマン・インタビューアー・

他の三人スタッフ編成でした。

◇ファッション

　ミニスカートが圧倒的です。また女性の服装で緑

色のツーピースが気になります。当時の流行色だっ

たのでしょうか。男性ネクタイはやや細めです。60年

代末米国でも男女ともに無帽者が多く帽子着用の

強盗犯五人組（これは制服）と極めて特異なファッ

ション帽姿のフェイ・ダナウェイが目立ちます。

　富豪マックイーンのライフスタイルも気にかかりま

す。ロールスロイスは当然としてグライダー、ポロ、サ

ンドバギーとスポーティで危険性が伴うものが多く愛

人から「飛行機を買ったら」と言われます。今の富豪

なら自家用ジェット機、大型クルーザーがシンボル

ですからやはり半世紀の落差はあります。またボスト

ンロケは珍しくニュヨークと異なるニューイングランド

調が感じられました。

＜経済評論家　赤城大二郎＞
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鉄ちゃん地勢学
＜図表5＞千葉県の鉄分岐

会社 駅名 同じ駅構内で乗り換え可能な分岐路線
＜ ＞はJR以外の会社 備考

千葉 外房線・内房線・総武本線・総武線＊・成田線・＜千葉モノレール＞＜京成鉄道＞ JR以外は別構内／少し歩くが近い
蘇我 外房線・内房線・京葉線
五井 内房線・＜小湊鉄道＞ 別構内／五井-上総中野39.1km
木更津 内房線・久留里線
浜金谷 内房線・＜浦賀までのフェリー＞ 別構内
大原 外房線・＜いすみ鉄道（旧木原線）＞ 別構内／上総中野－大原26.8km
大網 外房線・東金線
成東 総武本線・東金線
佐倉 総武本線・成田線
都賀 総武本線・成田線・＜千葉モノレール＞
成田 成田線（我孫子方面、銚子・鹿島神宮方面、成田空港方面）

成田空港 成田線・＜成田スカイアクセス線＞＜京成鉄道＞ JR以外は別構内
香取 鹿島線・成田線
佐原 成田線・鹿島線 京成佐倉は地理的にかなり離れた別駅
香取 成田線・鹿島線
銚子 総武本線・成田線・＜銚子電鉄＞ 別構内
松岸 総武本線・成田線
我孫子 常磐線＊＊・上野東京ライン・成田線
柏 常磐線＊＊・＜東武野田線＞ 別構内
松戸 常磐線＊＊・＜新京成鉄道＞ 別構内／新京成の車体はピンク色
新松戸 常磐線・武蔵野線
西船橋 総武線・武蔵野線・＜東京メトロ東西線＞＜東葉高速鉄道＞
南船橋 武蔵野線・京葉線
千葉みなと 京葉線・＜千葉モノレール＞ 別構内
舞浜 京葉線・＜舞浜リゾートライン＞ 別構内
本八幡 総武線・＜都営新宿線＞＜京成電鉄＞ JR以外は別構内／少し歩くが近い
南流山 武蔵野線・＜つくばEX＞＜新京成電鉄＞ JR以外は別構内
幕張本郷 総武線・＜京成鉄道＞　※別構内 別構内
津田沼 総武線＊・＜新京成鉄道（新津田沼駅）＞ 別構内／離れており歩く
船橋 総武線＊・＜東武野田線＞ 別構内
東松戸 武蔵野線・＜成田スカイアクセス線＞＜北総鉄道＞ JR以外は別構内
八柱 武蔵野線・＜新京成鉄道＞ 別構内

新鎌ヶ谷 ＜新京成鉄道＞＜東武野田線＞＜北総鉄道＞＜成田スカイアクセス線＞ 別構内／駅は近い
京成津田沼 ＜京成鉄道＞＜新京成鉄道＞ 別構内
ユーカリが丘 ＜京成鉄道＞＜ユーカリが丘線＞ 別構内
勝田台 ＜東葉高速鉄道／東京メトロ東西線直通＞＜京成鉄道＞ 別構内
北習志野 ＜東葉高速鉄道／東京メトロ東西線直通＞＜新京成線＞ 別構内
東成田 ＜京成電鉄＞＜芝山鉄道＞ 全て直通電車

流山おおたかの森 ＜つくばEX＞＜東武野田線＞ 別構内
　 ＊︓総武線は各駅停車と快速電車があり、横須賀・総武快速線の停車駅
＊＊︓常磐線の快速電車の停車駅

JR

JR
以外

*1：現在は茨城県になったが古河市（古河藩）も下総。江戸初期までは現在の隅田川以東も下総。いっそ東東京市になったら！

*2：幕末銚子は高崎藩領。こうした領地の細分化と大名の煩雑な領地替えが関八洲の特長。

*3：平成に入ってからも千葉のおばさんは健在だった。90年代半ば大久保通りのバスで三人づれの千葉のおばさんを見た。

それぞれ持ち地域が違うらしく別々の停留所で下車した。二十一世紀に入っても新宿区山吹町では千葉のおばさんが来ていた。




